

XLIV Asamblea Anual del Banco Interamericano de Desarrollo

SUBDIRECCIÓN GENERAL DE INSTITUCIONES
FINANCIERAS MULTILATERALES

La cuadragésimocuarta Reunión Anual de la Asamblea de Gobernadores del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), tuvo lugar en Milán el pasado mes de marzo, en un contexto de incertidumbre internacional y ciclo recesivo en la mayor parte de economías de América Latina y Caribe. La actividad del Banco Interamericano a lo largo de 2002 se ha visto afectada por esta situación de crisis generalizada y el nivel de financiación a los países de la región ha sido el más bajo de la pasada década. Ante esta situación, la dirección del Banco lanzó una serie de iniciativas a lo largo del año con el objetivo de aumentar su capacidad de respuesta ante las nuevas necesidades de la región y que ha constituido el principal tema de debate de la Reunión Anual celebrada en Milán. En concreto, los puntos clave donde se centró la atención de los gobernadores fueron la flexibilidad del nuevo marco de financiación, la importancia del sector privado y de los bienes públicos regionales, la efectividad del desarrollo y la solidez financiera de la institución, aspectos todos ellos fundamentales para que la región pueda ir acercándose a los objetivos de desarrollo del Milenio.

Palabras clave: desarrollo regional, instituciones financieras, bancos multilaterales de desarrollo, financiación del desarrollo, América Latina y Caribe.

Clasificación JEL: F20.



COLABORACIONES

1. Situación económica de América Latina y el Caribe

En los dos últimos años, los países de América Latina y Caribe experimentaron la mayor crisis económica desde principios de la década de los 80. En 2002, la economía de la región sufrió una contracción del 0,2 por 100 y la renta *per cápita*, con una caída del 2,5 por 100, se situó por debajo del nivel de 1997. Según estimaciones de la CEPAL, la pobreza aumentó hasta el 44 por 100 de la población en 2002 (siete millones más de pobres), por lo que parece poco probable que la región consiga reducir la pobreza a la mitad para 2015, uno de los objetivos de desarrollo del milenio.

Varias son las causas que explican esta situa-

ción de estancamiento y recesión en la mayor parte de los países de América Latina y Caribe. Por un lado, su excesiva dependencia del ciclo internacional en un contexto de escaso dinamismo de las economías desarrolladas a lo largo de 2002, impidió a los países de la región el pleno aprovechamiento de las mejoras de la competitividad derivadas de la depreciación de los tipos de cambio. Por otro lado, la intensificación del proceso de contracción de los flujos de capital, y de manera más acentuada, de los capitales privados, dejó a un número importante de las economías de la región sin acceso a los mercados internacionales de capital. Esta circunstancia se agrava, en el caso de las economías de América Latina y Caribe, por

el escaso margen de la política fiscal y monetaria para actuar como instrumentos contracíclicos, y pone de relieve la necesidad de avanzar en la puesta en marcha de medidas de estabilización y consolidación fiscal con el objetivo de mitigar el estrecho vínculo entre volatilidad de los flujos financieros internacionales y recesión económica en la mayor parte de los países de la región.

Además, existen importantes debilidades estructurales como la creciente inseguridad jurídica, la excesiva dependencia de la exportación de productos primarios, la fragilidad de los sistemas fiscales, el alto grado de dolarización de los pasivos y la inestabilidad política en algunos países, que junto con las debilidades coyunturales asociadas al entorno internacional, y al efecto contagio de la crisis en Argentina, constituyen los principales factores que subyacen a esta situación de estancamiento y crisis económica en la mayor parte de los países de América Latina y Caribe.

Ante los importantes desafíos de la presente coyuntura internacional y regional, el presidente del BID señaló, en la Sesión Inaugural de la Reunión Anual de las Asambleas de Gobernadores de Milán el pasado mes de marzo, los siguientes puntos clave para una recuperación de la situación socio-económica de la región: insistir en la necesidad de preservar los equilibrios macroeconómicos; una mayor focalización del gasto público social; la reactivación del comercio exterior como fuente de crecimiento económico; fortalecer las negociaciones comerciales multilaterales e insistir en el problema que supone para los países de la región el proteccionismo de los países desarrollados; fomentar la integración subregional; consolidar la participación del BID en el suministro de bienes públicos regionales; elevar la productividad de la pequeña y mediana empresa; mejorar las condiciones internas de atracción de capitales exteriores; e impulsar la actuación coordinada entre los sectores público y privado para estimular la inversión privada.

2. Visión general del grupo del Banco Interamericano de Desarrollo

El Banco Interamericano de Desarrollo es la más grande y antigua institución de desarrollo regional. Se constituyó en 1959 con el objetivo de

contribuir al progreso económico y social de América Latina y Caribe. Con sede en Washington, su capital ordinario, tras la VIII Reposición en 1994, asciende a más de 100.000 millones de dólares. Cuenta con 46 países miembros, (26 prestatarios regionales y 20 no prestatarios)

Las funciones principales de la Institución son destinar su capital propio, los recursos que obtiene en los mercados financieros y otros fondos disponibles a financiar el desarrollo de sus países miembros prestatarios; complementar la inversión privada cuando el capital privado no está disponible en términos y condiciones razonables, y proveer asistencia técnica para la preparación, financiación y ejecución de los programas de desarrollo en cuatro áreas prioritarias: competitividad, modernización del Estado, programas sociales e integración regional. El Banco dispone también de un *Fondo para Operaciones especiales* (FOE), que le permite conceder préstamos en condiciones concesionales para proyectos en países menos desarrollados.

Las modificaciones de carácter institucional que acompañaron a la VIII y última Reposición de capital han permitido la duplicación del peso relativo de los países europeos y Japón en el Banco, la posibilidad para el Banco de prestar de modo autosostenido y la apertura de una parte de sus operaciones al sector privado directamente sin exigir garantías soberanas. Desde entonces, España mantiene una participación del 1,896 por 100 en el capital del Banco.

La Corporación Interamericana de Inversiones (CII)

Establecida en 1986, la Corporación Interamericana de Inversiones (CII) es un organismo afiliado al BID, pero es jurídicamente autónoma y sus recursos y administración son independientes del BID. En 2000 se acordó la I Ampliación de Capital de la CII, de 500 millones de dólares y se aprobó la entrada de cinco nuevos miembros (Suecia, Finlandia, Noruega, Portugal, y Bélgica), consiguiendo España incrementar su contribución al 3,59 por 100 del capital.

La financiación con fines de desarrollo proporcionada por la CII se orienta a las pequeñas y



COLABORACIONES

medianas empresas privadas de América Latina y Caribe que tienen un acceso limitado a la financiación a largo plazo. A lo largo de 2002, la Corporación aprobó 20 proyectos por un importe de 123,3 millones de dólares, aunque la institución sufrió el efecto del deterioro económico de la región que se manifestó en un drástico aumento de provisiones que han desembocado en pérdidas.

El Fondo Multilateral de Inversiones (FOMIN)

El FOMIN, fondo autónomo administrado por el BID, fue establecido en 1993 con el objetivo de promover el crecimiento del sector privado en Latinoamérica y el Caribe. Tiene un mandato amplio y flexible que le permite financiar una amplia gama de actividades en cuatro áreas programáticas: asistencia técnica para fortalecer el entorno para el desarrollo del sector privado, desarrollo de los recursos humanos, pequeña y microempresa, e inversiones en instituciones microfinancieras. Sus mecanismos de intervención son básicamente fondos no reembolsables para proyectos de asistencia técnica e inversiones financieras.

Con el fin de maximizar el enfoque operativo de los proyectos en nuevas áreas con alto potencial de desarrollo, se introdujeron los *clusters* o grupos de proyectos, un nuevo concepto por el cual los proyectos se identifican, desarrollan y evalúan en grupo. Las *líneas de actividad* es otro nuevo mecanismo que permite a los donantes aprobar un programa general dentro del cual se pueden aprobar una serie de pequeños proyectos similares con procedimientos simplificados.

En 2002, el Comité de Donantes del FOMIN financió 92 proyectos por valor de 94,2 millones de dólares. De ellos, 22 se aprobaron por la vía rápida (financiamiento inferior a US\$ 500.000). Hasta 2002, el total de proyectos aprobados desde que el FOMIN comenzara sus actividades asciende a 830 millones de dólares repartidos en más de 500 proyectos.

En 2002 se introdujeron cinco grupos de proyectos adicionales dirigidos a: calidad y manejo del medio ambiente, métodos de producción menos contaminantes para pequeñas empresas, las remesas como instrumento de desarrollo,

CUADRO1 BID: PROYECTOS APROBADOS EN 2002 EN MILLONES DE \$)			
	Nº de proyectos	Valor	Porcentaje
Por Grupos de Países*			
Grupo 1.....	18	2.015,9	49,8
Grupo 2.....	57	2.012,1	49,7
Regional.....	1	20,0	0,5
Total.....	76	4.048,0	100,0
Por Instrumento*			
Inversión.....	66	3.201,6	79,09
Reforma Política.....	3	530,0	13,09
Sector Privado.....	7	316,4	7,82
Total.....	76	4.048,0	100,0
Por Sectores*			
Social.....	38	2.126,0	52,5
Reforma y Modernización del			
Estado.....	16	664,8	16,4
Competitividad.....	22	1.257,2	31,1
Total.....	76	4.048,0	100,0
Fuente de Fondos**			
Capital ordinario.....		4.005,1	88,0
Capital ordinario/FFI.....		137,6	3,0
FOE.....		410,2	9,0
Total.....		4.552,9	100,0

NOTAS:
 * No incluye el préstamo de emergencia por valor de 500 millones de \$.
 ** Incluye 10 préstamos por valor de 4,9 millones de dólares para la preparación y ejecución de proyectos (Project Preparation and Execution Facility - PPEF), y préstamo de emergencia por valor de 500 millones de \$.

reducción de la carga regulatoria de las pequeñas empresas, facilitación del comercio y las inversiones internacionales, redes de pequeñas empresas y cadenas de proveedores, normas de contabilidad y auditoría, y tecnología de la información y las comunicaciones.

A lo largo de 2003, el presupuesto del FOMIN se dedicará a la maduración de los grupos de proyectos existentes, la difusión de las lecciones aprendidas y las mejores prácticas y la identificación de proyectos piloto innovadores con fuerte impacto en el desarrollo.

3. Operaciones y resultados del BID durante 2002

El BID es la mayor fuentes de crédito multilateral para la región de América Latina y el Caribe. En 2002, el programa de crédito incluyó préstamos y garantías para financiar programas de inversión de los sectores público y privado, así como operaciones de emergencia y préstamos sectoriales para reformas políticas. A lo largo de 2002 el Banco aprobó 77 operaciones de préstamo por un valor de 4.548 millones de dólares (frente a 7.800 en 2001) destinados a financiar proyectos y programas por un coste total de



COLABORACIONES

7.574,8 millones de dólares. Este deterioro (los préstamos han disminuido más de un 40 por 100 en términos interanuales) responde a la imposibilidad de conceder nueva financiación a Argentina y a la disminución de las peticiones de préstamo en países que o bien han estado inmersos en procesos electorales o bien registraron dificultades fiscales, y que les impedía reunir los fondos que representan la contraparte local necesarios para que el Banco les conceda la financiación.

Los proyectos de sectores sociales (sin incluir los préstamos de emergencia) representaron el 52,5 por 100 de los préstamos aprobados durante el año 2002, los destinados a modernización y reforma del Estado el 16,4 por 100, mientras que los proyectos relacionados con la mejora de la competitividad de las economías de la región concentraron el 31,1 por 100 de la cartera total de préstamos.

En cuanto a los *sectores sociales* en su conjunto, las principales áreas de concentración de la actividad crediticia fueron las inversiones sociales y los proyectos de medio ambiente, la prevención de desastres naturales y mitigación de sus efectos. En cuanto a la segunda categoría principal de préstamos, los programas de *modernización del Estado*, destacaron los proyectos de reforma y descentralización de la Administración Pública y los proyectos en el ámbito de la política fiscal y la gestión de instituciones fiscales. Con respecto a la tercera y última esfera principal de actividad del año, la mejora de la *competitividad*, destacan los proyectos de los sectores de la energía y transporte, telecomunicaciones, agricultura y desarrollo rural, ciencia y tecnología, turismo, industria, y crédito y mercados de capital.

Con respecto a la distribución geográfica de los préstamos, el 49,8 por 100 de la financiación se dirigió a los países del Grupo I (1) el 49,7 por 100 a los países del Grupo II (2) y el 0,5 por 100 a programas regionales. Esta distribución se aleja

del objetivo fijado en la Octava Reposición de destinar el 65 por 100 de los recursos al Grupo I y el 35 por 100 al Grupo II.

Con recursos del *Fondo de Operaciones Especiales*, se aprobaron, durante 2002, 24 préstamos por valor de 410 millones de dólares (el 9 por 100 del programa de préstamos para 2002). La cofinanciación de proyectos del BID con otros organismos (Banco Mundial, Corporación Andina de Fomento y el Fondo Nórdico de Desarrollo), representó alrededor del 21 por 100 del total de préstamos del Banco en ejercicio.

El *Programa de cooperación técnica no reembolsable* ha constituido tradicionalmente un instrumento eficaz del Banco para facilitar el diseño de proyectos y la preparación del programa de préstamos, el intercambio de conocimientos y experiencias por parte de los países de la región y en los últimos años ha servido a iniciativas regionales, al fortalecimiento del diálogo regional sobre la pobreza, así como a la integración, comercio y medio ambiente. En 2002, el Banco financió 336 proyectos de cooperación técnica por un valor de 65,5 millones de dólares, con recursos de los ingresos netos del FOE y de los fondos fiduciarios de los países donantes.

El Banco participa desde 1998 en la «*Iniciativa para Países Pobres Muy Endeudados*» (conocida como Iniciativa HIPC por sus siglas en inglés) y durante 2002, entrego alivio de deuda a los cuatro países elegibles (en millones de dólares): Bolivia (47), Guyana (9,9), Honduras (20,3) y Nicaragua (45,3).

En cuanto a los principales eventos del BID a lo largo de 2002, en enero de 2002, el *Comité de la Asamblea de Gobernadores* negoció un nuevo marco de financiación que se aprobaría en Fortaleza y que deberá ser revisado en la reunión anual de la Asamblea de Gobernadores en 2005. El nuevo marco de financiación está compuesto por tres modalidades de préstamos:

— *Préstamos de Inversión*. Se aprobó un incremento de 10 puntos porcentuales del porcentaje de financiación máxima del BID sobre el costo total de los proyectos, manteniéndose la prima de 10 puntos para proyectos orientados hacia la reducción de la pobreza. Los préstamos tendrán un periodo mínimo de desembolso de tres años.



COLABORACIONES

(1) Grupo I (países cuyo PIB *per capita* en 1997 era superior a 3.200 dólares): Argentina, Bahamas, Barbados, Brasil, Chile, México, Trinidad y Tobago, Uruguay y Venezuela.

(2) Grupo II (países cuyo PIB *per capita* en 1997 era inferior a 3.200 dólares): Belize, Bolivia, Colombia, Costa Rica, República Dominicana, Ecuador, el Salvador, Guatemala, Guyana, Haití, Honduras, Jamaica, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú y Suriname.

— *Préstamos de apoyo a reformas de políticas (PBLs)*. Se reemplazó el límite del 15 por 100 del total de préstamos para los PBL, por un límite numérico. Así, el monto correspondiente a dichos préstamos no podrá superar el equivalente de 4.500 millones de dólares de recursos del capital ordinario para periodos trienales a partir de 2002, y el equivalente a 1.500 millones de dólares para el período anual (aunque este límite anual puede incrementarse en un 15 por 100, siempre que se respete el límite trienal). Para los recursos del FOE el límite trienal es de 300 millones de dólares para el período 2002-2004.

— *Préstamos de emergencia*. El programa de emergencia ante crisis financieras tendrá una cuantía máxima de 6.000 millones de dólares de los recursos del capital ordinario disponible a partir de 2002 en forma rotatoria y continua. El objetivo de estos préstamos es el suministro de respaldo financiero que ayude a subsanar los efectos de las crisis financieras internacionales sobre el progreso económico y social de la región. Deben enmarcarse dentro de un programa de estabilización macroeconómica que, como mínimo, haya sido avalado por el Fondo Monetario Internacional.

Este nuevo marco de financiación fue aprobado en la Asamblea de Gobernadores de 2002, celebrada en Fortaleza. Esta reunión estuvo marcada por la grave crisis económica de la región, aunque se debatieron cuestiones interesantes como el Informe del Grupo Asesor Externo (Informe Gurría) que contiene hasta 11 recomendaciones sobre diferentes aspectos de la actividad del Banco. También se discutió el documento elaborado por la Oficina de Evaluación y Supervisión (OVE) en relación con la efectividad del Desarrollo, lo que supuso un nuevo paso en el camino hacia una gestión basada en resultados

4. Reunión Anual de la Asamblea de Gobernadores. Milán, Italia, marzo de 2003

Principales temas

El año 2002 ha sido un año difícil para el Banco, por el período crítico que están atravesando las economías de América Latina y el Caribe.

Ante esta coyuntura desfavorable, las discusiones en esta Reunión Anual han girado en torno a la necesidad de dotar al Banco de la capacidad necesaria para tener solidez financiera, flexibilidad y efectividad en su actuación

En este sentido, el establecimiento de un nuevo modelo de Adecuación de Capital como paso necesario para mantener la solidez financiera de la institución a través de un nuevo mecanismo de análisis de riesgo, ha sido uno de los principales temas discutidos a lo largo del año.

Por otra parte, la necesidad de responder y aliviar la difícil situación socioeconómica que atraviesa la región, llevó a la dirección del Banco a introducir mayor flexibilidad en sus actuaciones y de este modo *aumentar la capacidad de respuesta de la Institución ante las nuevas necesidades de la región*. Este aspecto fue considerado en la Asamblea de Gobernadores celebrada en Milán y los temas tratados se centraron en la necesidad de adaptar y *flexibilizar el nuevo marco de financiación*, sobre todo en lo que respecta a los préstamos para reformas políticas (PBLs). En efecto, como consecuencia de las dificultades financieras de la región a lo largo de 2002, tan sólo se aprobaron dos préstamos para el apoyo de reformas políticas por un monto de 500 millones de dólares. Dado que el límite anual en el nuevo marco de financiación se eleva a 1.500 millones de dólares más un 15 por 100 adicional, los Gobernadores expresaron su apoyo a proceder al traspaso de dichos fondos de un año a otro por la cantidad no utilizada (*carry over*), siempre que no se sobrepase la cantidad trienal asignada de 4.500 millones de dólares. En cuanto a las tres ventanillas del nuevo marco de financiación (préstamos de inversión, PBLs y de emergencia), algunos Gobernadores se mostraron partidarios de flexibilizar su uso, a través de la revisión de límites y plazos establecidos para ellas, de manera que el Banco pudiera actuar de forma contracíclica. Algunos países no regionales, expresaron su preocupación por el crecimiento excesivo de los PBLs y la disminución de los préstamos de inversión y se manifestaron contrarios a reabrir la discusión sobre el nuevo marco de financiación aprobado hace tan sólo un año.

El refuerzo de la capacidad de respuesta del



COLABORACIONES

Banco también ha incluido medidas para incrementar la *efectividad del Banco en materia de desarrollo*, en consonancia con la declaración conjunta, que tuvo lugar en la Conferencia de Monterrey de 2002. Con este fin, el Banco ha puesto en marcha una serie de medidas basadas en la mejora del diseño y ejecución de proyectos, así como la programación y estrategias de país y los aspectos institucionales y de organización. En Milán, los Gobernadores volvieron a confirmar que la efectividad en el desarrollo debe ser una prioridad para el Banco y su refuerzo es fundamental para que dicha institución pueda cumplir con los objetivos de disminución de la pobreza y reducción de las desigualdades de renta. En general, se resaltaron aspectos como la necesidad de crear una cultura de resultados y desempeño (más que de aprobaciones), equilibrar los resultados con el costo de lograrlos, considerar el impacto global del programa del Banco (no sólo de los proyectos individuales), y analizar el impacto de los programas de inversión en relación con el impacto de los programas de reformas. Por otra parte, manifestaron que la efectividad en el desarrollo atañe a todos los organismos multilaterales de desarrollo, por lo que la coordinación entre los mismos es de suma importancia.

En la Reunión Informal de Gobernadores celebrada en Milán se analizó la situación actual de retroceso en América Latina y Caribe y la capacidad del BID para actuar de forma contracíclica y evitar situaciones, como la del 2002, en la que el Banco disminuyó sus préstamos a la región en una coyuntura recesiva, es decir se comportó de manera procíclica. Así, ante los desafíos a los que se enfrenta la región, se intercambiaron ideas sobre que tipo de apoyo, tanto financiero como no financiero, se espera del Banco. En cuanto a su papel no financiero se destacó la necesidad de reforzará su actuación en los campos del comercio e integración, diálogo regional de políticas, bienes públicos regionales y coordinación entre donantes. En materia de financiación, los países prestatarios defendieron en general una mayor flexibilidad de los instrumentos de préstamo, en cambio los no prestatarios manifestaron su interés por reforzar la solidez financiera de la institución como paso previo al logro de una mayor capaci-

dad de respuesta y de mayor flexibilidad del marco financiero.

Un tema consensuado, fue la necesidad de reforzar el apoyo al sector privado como una de las prioridades del Banco y preguntarse si la estructura actual de apoyo al sector privado es la adecuada, -existen tres ventanillas para el sector privado (ventanilla del BID, FOMIN, CII)-, reflexionando sobre una posible reorganización interna de sus actividades con el fin de estimular la financiación directa al sector privado como agente generador de flujos estables de inversión y de empleo e ingresos, y por tanto pieza clave para acercarse a los objetivos de reducción de la pobreza en la región.

La Corporación Interamericana de Inversiones (CII)

A pesar de las mejoras introducidas en la gestión de la Corporación en los últimos años, su situación financiera se ha ido deteriorando progresivamente, como consecuencia de las provisiones que ha tenido que ir realizando y la progresiva pérdida de oportunidades de negocio. Ante las pérdidas acumuladas en el ejercicio 2002, la Administración ha preparado un plan de acción que contiene una serie de medidas que la Corporación puede adoptar en el corto plazo para paliar esta situación. En síntesis, las propuestas presentadas se basan en ampliar la actividad de la CII al corto plazo, a grandes empresas y a la financiación del comercio con la finalidad de reducir el riesgo y aumentar los ingresos, si bien el problema que presentan dichas propuestas es que se pudieran alejar del mandato para el que se creó esta institución.

En el Comité de la Asamblea de Gobernadores de la CII celebrado en Milán en 2003, el gerente general, informó sobre las pérdidas contables derivadas del incremento de las provisiones que tuvieron que realizarse con respecto a proyectos en aquellos países más afectados por las dificultades económicas. La mayoría de dichos proyectos corresponden a empresas en dificultades y que la Corporación tiene la obligación de apoyar para cumplir así con los compromisos asumidos. Asimismo, informó que se aprobaron 20 nuevos pro-



COLABORACIONES

yectos por valor de 123,3 millones de dólares, que benefició a más de 500 subproyectos, y que los desembolsos totales alcanzaron los 87 millones de dólares. También se informó sobre las cuatro áreas de acción identificadas para contribuir a mejorar la sostenibilidad financiera de la Corporación, estas son: reducción de costes, aumento de la eficiencia de procesos, calidad de los activos y generación de ingresos.

El Presidente del Grupo Asesor Externo para la Corporación (GAE), Pedro-Pablo Kuczynsky, propuso una nueva estructura organizativa que coordinara todas las actividades en el ámbito del sector privado. La nueva entidad afiliada agruparía a lo que actualmente son la CII y el Departamento del Sector Privado del Banco. Al respecto, los Gobernadores sugirieron que el GAE examine mecanismos para promover inversiones privadas en actividades que tienen mercado y que el Banco no financie, considere la participación en la financiación de concesiones privadas de infraestructuras, que podría tomar la forma de garantías o sindicaciones, que examine todos los aspectos legales, financieros, económicos, organizativos y políticos que la puesta en marcha de la propuesta involucra, así como todas las dificultades que pudieran surgir, y, por último, que también se considerara la propuesta de que la CII sea absorbida por el BID, en vez de crear una nueva filial.

El Fondo Multilateral de Inversiones (FOMIN)

El FOMIN se ha convertido en un instrumento clave del grupo BID para fomentar el desarrollo del sector privado en la región y constituye la principal fuente de donaciones para asistencia técnica en apoyo al desarrollo de la microempresa y la pequeña empresa en América Latina y el Caribe. En la reunión del FOMIN en el marco de la Asamblea Anual en Milán, se consideraron las acciones necesarias para que dicha institución pueda continuar desempeñando su función en el futuro, se examinó brevemente el informe de evaluación de OVE y el plan de la Administración para poner en práctica sus sugerencias.

En particular, los países regionales destacaron en Milán, la utilidad de los proyectos del FOMIN y los buenos resultados obtenidos. Hubo un reco-

nocimiento general al buen diseño de los proyectos y a su impacto en el desarrollo a pesar de su reducido tamaño. Todos los países apoyaron la iniciativa de formación de un Comité Especial de Gobernadores para negociar una pronta reposición de los recursos y la renovación del acuerdo. Algunos países no regionales, llamaron la atención sobre la identificación de algunas áreas donde es necesario mejorar aspectos de eficacia y eficiencia tal y como ha señalado la Oficina de Evaluación, así como la necesidad de un mayor esfuerzo para aumentar la base de donantes dada la efectividad de este instrumento para el desarrollo del sector privado.

5. España y el BID

España comparte silla en el BID con Francia, Austria, Dinamarca, Suecia, Noruega y Finlandia y ocupó el puesto de Director Ejecutivo hasta el 1 de agosto de 2002. Por el sistema de rotación, a partir de entonces y durante los próximos tres años dicho puesto lo ocupa Francia.. Desde su puesto de Consejero Principal, España contribuye a la construcción de consenso dentro de la silla sobre los diferentes temas y propuestas que se presentan al Directorio. Así, España está implicándose activamente en el debate actual sobre la reorganización del sector privado en el seno del Banco, esta apoyando la labor de la Oficina de Evaluación y Supervisión en lo que respecta a las recomendaciones para aumentar el impacto del desarrollo; apoya la aprobación de nuevos instrumentos como el programa para la financiación del comercio o las garantías; y como país no prestatario, considera fundamental la política de Adecuación de Capital del Banco que tiene por objetivo mantener la solidez financiera de la Institución. Por otro lado, nuestro país esta demandando una mejor definición de los planes de implementación de las estrategias de reducción de la pobreza y desarrollo sostenible que las haga más creíbles.

Bilateralmente, España mantiene en la actualidad dos fondos fiduciarios con los que financia de modo no reembolsable proyectos de asistencia técnica a realizar por consultores españoles en apoyo de operaciones del Banco. El Fondo General de Cooperación de España, creado en 2001



COLABORACIONES

con una dotación inicial de 50 millones de euros, destina sus recursos a proyectos relacionados con la competitividad, la integración regional, la reforma institucional y la modernización del Estado. Desde su puesta en marcha, se han aprobado 24 proyectos, por valor de casi 4 millones de euros. También se financia con cargo a este Fondo la cesión de profesionales españoles que aportan su conocimiento en apoyo de diversas estrategias del Banco.

El Fondo de Consultores (Fondo ICEX) también respalda desde 1993 actuaciones del BID a través de proyectos de asistencia técnica, especialmente en el sector de Infraestructuras. Este fondo, dotado con 3 millones de euros, se repone periódicamente para financiar operaciones realizadas por consultores españoles.

Respecto a la Corporación Interamericana de Inversiones, la posición española ha sido siempre la de mantener o aumentar su participación y representación en esta institución, crucial para el desarrollo del sector privado de la región. Nuestro país cuenta ya con el 3,4 por 100 del capital (primer socio extraregional junto con Japón). Actualmente, España está implicada de forma activa en las discusiones sobre la reorganización de la financiación al sector privado dentro del Grupo BID. Desde el 1 de julio de 2001, España ostenta la Dirección Ejecutiva de la Silla, que comparte con Israel, Japón y Portugal.

Con relación al FOMIN, España aportó a este fondo 50 millones de dólares en 1993, es por tanto el tercer donante tras EEUU y Japón (con una donación de 500 millones cada uno), y tiene un

poder de voto del 4,34 por 100. Además de España, los únicos socios europeos donantes son Italia, Portugal y Países Bajos. El FOMIN puede acceder al Programa de Cooperación Técnica financiado, a su vez, por el Fondo General de Cooperación de España. Con cargo a este programa, se ha aprobado ya una asistencia técnica del FOMIN para estudiar el mercado de las remesas de emigrantes colombianos, peruanos y dominicanos en España, con el objetivo de mejorar la canalización de las mismas y que sirvan de instrumentos de desarrollo en sus propios países de origen.

6. Conclusiones

La actual coyuntura internacional y su mayor repercusión en los países de América Latina y Caribe, dada su especial vulnerabilidad al ciclo recesivo en el ámbito mundial, ha tenido también su efecto en la actividad del BID a lo largo de 2002 y ha conducido a reabrir en Milán los aspectos más discutidos a lo largo del año con el objetivo de buscar soluciones coherentes y coordinadas. En concreto, la flexibilidad del nuevo marco de financiación, la movilización del sector privado, la efectividad para el desarrollo, la adecuación de capital y los bienes públicos regionales, fueron los temas planteados en la Asamblea Anual de Milán y hacia donde el Banco deberá focalizar sus actuaciones futuras. Por otro lado, nuestra silla, ha insistido en añadir la consecución de los objetivos de desarrollo del Milenio y la gobernabilidad interna del Banco entre las principales prioridades de la institución.



COLABORACIONES